

Avertissement: Notes prises au vol, erreurs possibles, prudence

Mardi 11 mars 2014

Hôpital cantonal de Genève

Flash: La sarcoïdose de Robespierre

Prof. W.H. Boehncke

Le Flash c'est: «Robespierre: the oldest case of sarcoidosis?»
(The Lancet, [Volume 382, Issue 9910](#)).



Entre le portrait idéalisé, la reconstruction à partir du masque mortuaire et les données écrites sur son sujet, on sait que l'Incorruptible, instaurateur de la «Terreur» et mort guillotiné le 10 Thermidor de l'an II (soit 1794...merci Wiki !) avait en plus de ses problèmes cutanés, des troubles visuels, des épistaxis, un ictère et une asthénie.

On sait aussi que la sarcoïdose peut donner des lésions oculaires, de la muqueuse nasale, des atteintes hépatiques, une perte de poids et une fatigue, en plus des atteintes pulmonaires plus classiques...

On discute un peu sur les «lèpres» de l'époque pouvant aussi bien évoquer le psoriasis que la variole...

Bref..pour le Prof Boehncke...c'est plutôt la variole qui a «vérolé» le visage de l'Incorruptible...pas de quoi en faire un fromage...

Je me demande d'ailleurs pourquoi on associe souvent la «vérole» à la syphilis, alors que c'est la «variole» qui laisse des traces...
(Reconstruction du visage de Robespierre à partir de son masque mortuaire...)



Compte-rendu du Dr Eric Bierens de Haan
transmis par le laboratoire MGD

ericbdh@bluewin.ch
colloque@labomgd.ch